

L'union dans l'action

Dominique Daigneault et Bertrand Guibord agissent respectivement comme présidente et secrétaire d'assemblée.

1. OUVERTURE

La présidente, Dominique Daigneault, débute par une minute de silence observée à la mémoire de celles et ceux qui sont morts en luttant pour la classe ouvrière.

Bonsoir tout le monde,

Bienvenue à cette dernière assemblée générale du mandat 2019-2022. Eh oui, le congrès approche à grands pas ! J'en profite pour saluer Gaétan Châteauneuf, président du conseil central de 2007 à 2013 qui est ici parmi nous ce soir.

Le 1^{er} mai, c'était évidemment la Journée internationale des travailleuses et des travailleurs. On a eu une belle marche, ouverte par nos camarades du STT de Rolls-Royce Canada et d'autres syndicats en conflit de travail. Le thème de cette année, *Pour vivre comme du monde*, était pas mal éloquent. Le salaire minimum actuel est nettement insuffisant pour joindre les deux bouts ; de manière générale, les salaires ne réussissent pas à suivre le niveau de l'inflation ; les inégalités ne cessent de croître ; on n'a plus les moyens de se loger décemment alors que le gouvernement se ferme les yeux sur la crise du logement qui sévit de plus en plus durement ; le rythme de travail nous rend malades, la santé physique et psychologique doit être mieux protégée. Bref, on veut vivre comme du monde, et c'est pour ça qu'on a marché !

Chez nos voisins du Sud, il y en a qui ont recommencé à marcher pour le droit à l'avortement. Les juges conservateurs sont dorénavant la majorité à la Cour suprême et profiteraient de l'occasion pour renverser un jugement qui date de près d'une cinquantaine d'années, soit la décision *Roe vs Wade* qui garantit le droit à l'avortement. Une telle décision marquerait un recul majeur pour les droits des femmes. Comme le disait Simone de Beauvoir, *« n'oubliez jamais qu'il suffira d'une crise politique, économique ou religieuse pour que les droits des femmes soient remis en question. Ces droits ne sont jamais acquis. Vous devrez rester vigilantes votre vie durant. »*

Mais il n'y a pas que de mauvaises nouvelles qui viennent des É.-U. Saluons l'arrivée d'un premier syndicat chez Amazon, le Amazon Labor Union ! Le résultat du vote a été de 2654 voix à 2131 et a même été salué par le président Biden. Amazon est le deuxième employeur aux

États-Unis après Walmart. L'entreprise s'était employée à combattre toute tentative de syndicalisation depuis sa création en 1994. Cette bataille, c'est vraiment David contre Goliath ! À Montréal, des travailleurs et des travailleuses de Amazon ont contacté la CSN qui s'est lancée dans une campagne de syndicalisation portant sur les salaires et sur des enjeux de santé et sécurité au travail. D'autres initiatives sont en cours en Alberta et les batailles ne sont pas toutes terminées de manière victorieuse aux États-Unis. La différence de moyens entre cette compagnie et les syndicats est prodigieuse ! On doit se retrousser les manches et effectuer le travail nécessaire pour élargir cet accès à la syndicalisation pour que les travailleurs et des travailleuses puissent se faire respecter.

Du côté des bonnes nouvelles, on doit mentionner la décision du gouvernement du Québec de reprendre le contrôle du REM de l'Est et d'éliminer le tronçon du centre-ville de Montréal. En fait, c'est la CDPQ qui a choisi de se retirer du projet, prévoyant que celui-ci ne serait plus rentable. C'est l'Autorité régionale de transport métropolitain (ARTM), le ministère du Transport du Québec, la Ville de Montréal et la STM qui seront dorénavant aux commandes du projet. Cette victoire n'aurait pas été possible sans la lutte acharnée menée par les citoyens, les citoyennes, les experts en environnement et en urbanisme, les groupes communautaires et syndicaux ! Rappelons que le conseil central avait décidé d'appuyer cette bataille lors de l'assemblée générale de (novembre, décembre 2021 ou janvier 2022 ?) et que notre lutte contre le REM de CDPQ-Infra ne date pas d'hier !

Cette annonce est tombée le même jour que le CIMM visitait la mairie de Montréal et l'opposition dans le cadre de la Journée internationale des travailleuses et des travailleurs. Nous avons réitéré notre volonté à l'effet que la planification, la réalisation et l'entretien de tout développement de tout projet de transport collectif devaient demeurer publics. Nous allons devoir continuer d'exercer une vigilance pour que ce projet réponde véritablement aux besoins des citoyennes et des citoyens.

Toujours du côté des bonnes nouvelles, mentionnons aussi que des syndicats ayant des mandats de grève en poche ont obtenu des ententes de principes satisfaisantes sans devoir les exercer. Mentionnons le Syndicat des travailleuses des CPE de Montréal et de Laval qui, une fois de plus, devait reprendre sa lutte contre l'APCPE après avoir obtenu une entente satisfaisante avec le gouvernement. Décidément, cette association patronale fait preuve de mauvaise foi, négo après négo. Je lève mon chapeau au STTCPE-Montréal Laval qui, aussi négo après négo, se tient debout pour se faire respecter ! Votre combativité et votre solidarité sont exemplaires !

De leur côté, les membres du Syndicat des professeures et professeurs enseignants de l'UQAM (SPPEUQAM-CSN), qui avaient un mandat de grève générale illimitée, ont adopté l'hypothèse de règlement déposée par le conciliateur à 75 %. Le règlement comporte plusieurs avancées permettant une meilleure reconnaissance du travail des membres et un bon pas vers la stabilisation des emplois.

Les résultats des luttes des derniers mois nous démontrent, une fois de plus, que c'est en se tenant debout qu'on se fait respecter ! Solidarité tout le monde et bonne assemblée !

La lutte paye mes amies !

2. APPEL DES ÉLU-ES

Bertrand fait l'appel des membres de l'exécutif et du conseil syndical.

Comité exécutif

- Dominique Daigneault, présidente X
- Rama Diallo, trésorière X
- Bertrand Guibord, secrétaire général X
- Chantal Ide, vice-présidente X

Conseil syndical

- Madeleine Ferland, responsable du comité éducation x
- Sophia Alvarez, responsable du comité environnement et développement durable
- ~~Benoît Taillefer, responsable du comité de solidarité internationale~~
- Carole Yerochewski, responsable du comité immigration et relations interculturelles X
- ~~Martin Renaud, responsable du comité droit au travail~~
- Chantal Morin, responsable du comité de la condition féminine X
- Anne-Joëlle Galipeau, responsable du CASS X
- ~~Donald Picotte, responsable du comité LGBT+~~
- Jonathan Grenier, responsable du comité jeunes X
- ~~Benjamin Dufresne-Douville, responsable du comité santé et services sociaux~~

3. PRÉSENCE DES DELEGUE-ES DU NUNAVIK ET DE LA BAIE-JAMES

Bertrand souligne la présence de George Diamond du STT du Conseil cri la Baie-James et de Gailene Thomas, Chantal Groleau et Alain Langlois du Syndicat des travailleuses et travailleurs des dispensaires de la Baie d'Hudson - CSN.

4. LECTURE ET ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR

Ordre du jour proposé

1. Mot d'ouverture de la présidente
2. Appel des élu-es
3. Présence des délégué-es du Nunavik et de la Baie-James
4. Lecture et adoption de l'ordre du jour

5. Lecture et adoption du procès-verbal de l'assemblée générale du 6 avril 2022
6. Admission des visiteuses et des visiteurs
7. Accréditation des nouvelles et nouveaux délégués
8. Affiliation des nouveaux syndicats
9. Conflits et mobilisations
10. 38^e congrès du CCMM–CSN
11. Journée internationale de lutte contre l'homophobie et la transphobie
12. Santé-sécurité du travail : les troubles musculosquelettiques
13. Divers
 - Webinaire du comité santé et services sociaux
 - Journée de réflexion du Réseau intersyndical pour le climat
 - Webinaire « Francisation et intégration socioprofessionnelle » du comité éducation et du comité immigration et relations interculturelles
 - Conseil confédéral de juin
 - Assemblée populaire de la Convergence populaire

**Il est proposé par Christian Goyette
appuyé par Chantal Morin**

Que l'on adopte l'ordre du jour tel que présenté.

ADOPTÉ

5. ADOPTION DU PROCES-VERBAL DE L'ASSEMBLEE GENERALE DU 6 AVRIL 2022

**Il est proposé par Roger Davidson
appuyé par Alain-Guy Côté**

Que l'on adopte le procès-verbal de l'assemblée générale du 6 avril 2022, tel que présenté.

ADOPTÉ

6. ADMISSION DES VISITEUSES ET DES VISITEURS

**Il est proposé par Alain-Guy Côté
appuyé par Roger Davidson**

Que l'on admette les visiteuses et les visiteurs.

ADOPTÉ

7. ACCRÉDITATION DES NOUVELLES ET NOUVEAUX DÉLÉGUÉS

Dominique annonce qu'il n'y a pas de nouvelles ou nouveaux délégués.

8. AFFILIATION DES NOUVEAUX SYNDICATS

Dominique annonce qu'il n'y a aucun syndicat à affilier ce mois-ci.

9. CONFLITS ET MOBILISATIONS

Bertrand présente le conflit du STT du Motel Idéal – CSN, en grève pour le renouvellement de leur convention collective.

Il invite les délégué-es à joindre les rangs du réseau de mobilisation pour connaître les dates des prochaines journées de grève.

**Il est proposé par Kaveh Boveiri
Appuyé de Jonathan Grenier**

De recevoir le rapport.

ADOPTÉ.

Bertrand invite les membres à faire un don à Rolls-Royce

10. 38^E CONGRES DU CONSEIL CENTRAL DU MONTREAL METROPOLITAIN–CSN

Bertrand présente les propositions qui seront soumises au débat lors du 38^e Congrès du Conseil central du Montréal métropolitain.

Bertrand rappelle que les propositions sont présentées ce soir, mais ne seront pas débattues pendant l'assemblée. L'objectif est de répondre aux questions des délégué-es afin que les syndicats puissent prendre position de manière éclairée.

Il est proposé

De recevoir le rapport verbal de la présentation des propositions.

ADOPTÉ.

**Il est proposé par Debbie-Ann Bourdages
Appuyé de Jonathan Grenier**

De permettre à Gaétan Châteauneuf de s'adresser à l'assemblée.

ADOPTÉ.

**Il est proposé par Carole Yerochewski
Appuyé de Jonathan Grenier**

De permettre à Jean-François Dubé de s'adresser à l'assemblée.

ADOPTÉ.

11. JOURNEE INTERNATIONALE DE LUTTE CONTRE L'HOMOPHOBIE ET LA TRANSPHOBIE

Bertrand présente Laurent Breault, qui rappelle que le 17 mai 2022 aura lieu la Journée internationale de lutte contre l'homophobie et la transphobie, sous le thème *l'intolérance écourte des vies*.

**Il est proposé par Jonathan Grenier
Appuyé de Arianne Carmel-Pelosse**

Que le conseil central invite ses syndicats affiliés à sensibiliser leurs membres à l'importance de poursuivre la lutte contre l'homophobie et la transphobie à l'occasion du 17 mai, et tout au long de l'année.

ADOPTÉ.

<https://commander.fondationemergence.org/collections/tous/products/depliant-campagne-2022>

12. SANTE-SECURITE DU TRAVAIL : LA SANTE PSYCHOLOGIQUE AU TRAVAIL

Anne-Joëlle Galipeau et Jonathan Grenier font la présentation sur les troubles de santé mentale. Les exemples donnés sont tirés du milieu de la santé et des services sociaux pour souligner la tenue de la Journée des préposé-es aux bénéficiaires, le 19 mai.

**Il est proposé par Chantal Morin
Appuyé de Geneviève Lapointe**

De recevoir le rapport.

ADOPTÉ.

13. DIVERS

- Webinaire du comité santé et services sociaux
- Journée de réflexion du Réseau intersyndical pour le climat
- Webinaire « Francisation et intégration socioprofessionnelle » du comité éducation et du comité immigration et relations interculturelles
- Conseil confédéral de juin
- Assemblée populaire de la Convergence populaire

LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE

**Il est proposé par Daniel Leduc
Appuyé par Roger Davidson**

De lever l'assemblée.

Levée de l'assemblée à 21 h 34

Dominique Daigneault
Présidente

Bertrand Guibord
Secrétaire général